

Caribe VISIBLE

Profesor-Investigador:

Dr. Juan Pablo Sarmiento Erazo

Investigador:

Dagoberto Lavalle Navarro

Barranquilla, Colombia
2015



CANDIDATOS, REDES Y “CASAS” ELECTORALES

Especial Atlántico, Bolívar y San Andrés y Providencia

A poco tiempo de elecciones de alcaldes, concejales municipales, gobernadores y miembros de asambleas departamentales, Caribe Visible ha querido hacer una aproximación a las “casas electorales” y redes que han apoyado a los principales candidatos a los mencionados cargos. Se ha discutido mucho acerca del círculo político de cada candidato, incluso más que las proyecciones políticas y propuestas que pueda tener cada uno, denotando la especial importancia que tiene para cada aspirante, el conservar buenas relaciones de apoyo a la hora de participar en la carrera electoral, situación que se manifiesta desde la consecución de “avales” de partidos políticos, hasta la obtención de “espaldarazos”, señales de aprobación o de apoyo, por parte de sujetos o instituciones influyentes en el escenario político local o nacional.

El presente informe se desarrolla con el propósito de describir las relaciones y las redes de apoyo político y/o financiero que existen, por parte de congresistas y de otros sujetos, en beneficio de los candidatos a la gobernación y alcaldías de los departamentos de la región Caribe, y de dos de sus municipios/distritos, seleccionados acorde al mayor número de potencial de votantes:

Tabla 1

SELECCIÓN POR POTENCIAL ELECTORAL MUNICIPAL				
DEPARTAMENTO	CATEG.	MUNICIPIO/CAPITAL	CATEG.	# Potencial de votantes
Atlántico	1	Barranquilla	ESP	967.425
		Soledad	1	254.776
Archipiélago de San Andrés	3	San Andrés	-	41.597
		Providencia	5	3.831
Bolívar	1	Cartagena	ESP	690.128
		Magangué	5	88.524
Cesar	3	Valledupar	1	259.852
		Aguachica	4	60.268
Córdoba	2	Montería	2	284.696
		Lorica	6	80.530
Guajira	4	Riohacha	4	100.254
		Maicao	4	109.613
Magdalena	3	Santa Marta	1	297.561
		Ciénaga	4	76.163
Sucre	3	Sincelejo	2	184.217
		Corozal	6	44.135

Fuente: Elaboración propia con datos extraídos de la página Web Oficial de la Registraduría Nacional, consultada el día 30 de septiembre de 2015: <http://www.registraduria.gov.co/-Censo-Electoral,2910-.html>

Manifestamos de antemano que no es propósito de la presente investigación realizar señalamiento público, o juicio de valor alguno sobre la constitución de redes de apoyo, o sobre la legalidad/ilegalidad del apoyo político recibido de alguno u otro actor, en

relación con el periodo electoral. Es propósito nuestro realizar una descripción de las influencias políticas en la región en aras de entender su trascendencia y aproximarnos a entender cuál es el origen y el devenir de algunos candidatos. En este sentido, se hará exposición de los apoyos otorgados por parte de congresistas, familias políticas tradicionales –“casas electORAles”, y otros sujetos influyentes en el movimiento político o en el período electoral (concejales, diputados, alcaldes, expresidentes, excongresistas, etc.), además de los avales políticos.

De cualquier manera, cabe señalar que el que existan estas relaciones de apoyo, ha sido objeto de cuestionamientos y de crítica, adjudicándole por algunos un carácter de “mafioso”, aludiendo por supuesto al aspecto estructural, y no necesariamente al comportamiento delictivo, en la medida que se tratan de organizaciones por lealtades y familias que se organizan precisamente para obtener resultados políticos¹.

Este boletín, encuentra fundamento en la información suministrada en los distintos medios de comunicación, la cual se encuentra registrada en otro documento separado. Debido a la amplitud de la información, este boletín ha sido desintegrado en varios documentos, siendo éste aquel correspondiente con la descripción de la red de apoyo en los primeros tres departamentos y municipios señalados en la tabla anterior.

¹ Al respecto del funcionamiento de estas estructuras ver: León Valencia; Ariel Ávila Martínez. “Herederos del Mal: Clanes, mafias y mermelada. Congreso 2014 - 2018”. Ediciones B Colombia S.A., 2014. ISBN: 9789588850214

I. DEPARTAMENTO DEL ATLÁNTICO

- **Candidaturas a la Gobernación del Atlántico**

En el Departamento del Atlántico, el movimiento electoral en relación con las relaciones de apoyo, hoy por hoy, se mueve en favor de los postulantes a la gobernación Eduardo Verano De La Rosa y Alfredo Varela De La Rosa, quienes juntos suman el apoyo de 20 congresistas, y de varias familias influyentes en la política. Los demás postulantes no han sido objeto de apoyo por parte de algún congresista, salvo Juan Alberto García Estrada, quien cuenta con el reciente apoyo del senador Jorge Enrique Robledo Castillo, representante del Polo Democrático .



El candidato **Eduardo Verano De La Rosa**, cuenta con el aval de los partidos políticos Liberal Colombiano y Cambio Radical, el segundo liderado por la “familia Char”, considerada una de las familias más poderosas de la costa Caribe, contando así con el apoyo del exsenador y empresario Fuad Char, y de sus hijos, Alejandro Char, pretendiente de la Alcaldía de Barranquilla; y Arturo Char, senador más votado de Cambio Radical. Asimismo, cuenta con el apoyo de los congresistas: Efraín José Cepeda Sarabia; Laureano Augusto Acuña Díaz; Horacio Serpa Uribe; Álvaro Antonio Asthon Giraldo; Armando Antonio Zabaraín D'arce; Mauricio Gómez Amín; Martha Patricia Villalba Holwalker; Luiz Eduardo Díazgranados Torres. Al igual que de otros sujetos influyentes en el movimiento electoral en la medida que representan una

fuerza en votos, tales como, Federico Ucrós Fernández (Diputado); Rubén Marino Serge (Concejal); Cesar Gaviria Trujillo (Expresidente); Eugenio Díaz Peris (Concejal).



En cuanto a **Alfredo Varela De La Rosa**, ha sumado el apoyo de varios partidos políticos. Inicialmente el candidato obtuvo el aval político del partido Alianza Verde, al cual se ha sumado y el Partido Social de La Unidad Nacional, también conocido como el “partido de la U”. Es el aspirante que cuenta con el mayor número de respaldos de congresistas, 11 en total: Antonio Navarro Wolf; Miguel Amín Escaf; Eduardo Enrique Pulgar Daza; Iván Leónidas Name Vásquez; Roy Leonardo Barreras Montealegre; Roberto Gerlein Echeverría; Claudia Nayibe López Hernández; José David Name Cardozo; Eduardo Crissien Borrero; Aída Merlano Rebolledo. Así, Varela también cuenta con el apoyo político de la “Casa Name” y “Casa Gerlein” dado el apoyo de los congresistas representantes de las familias políticas.

Recientemente, Varela De La Rosa, recibió la adhesión del excandidato a la gobernación del Atlántico (de la actual candidatura), Manuel Antonio Díaz Jimeno, quien recientemente renunció a su candidatura a pesar de haber obtenido el aval del Centro Democrático, y el apoyo del senador y expresidente de la república, Uribe Vélez. Con todo, no es clara la adhesión del Centro Democrático al candidato Alfredo Varela, por el contrario parece ser una adhesión fragmentada teniendo en cuenta el apoyo que varios miembros de dicho partido han manifestado a favor de Juan Alberto García Estrada.



Por el otro lado, **Juan Alberto García Estrada**, apoyado inicialmente por un movimiento de firmas denominado “Firme con Juan a la Gobernación”, ha ido contando con el apoyo de varios partidos políticos: Partido Polo Democrático Alternativo; Movimiento Alternativo Indígena y social (MAIS); Partido Alianza Social Independiente (ASI). Y también con el respaldo del movimiento Petrista. El único congresista que le respalda es el senador Jorge Enrique Robledo Castillo. Con todo, cuenta apoyo del aspirante a la Alcaldía de Barranquilla Rafael Sánchez (único opositor de Char); el candidato al Concejo de Barranquilla Nicolás Petro Burgos (representante del Petrismo a nivel nacional); la excandidata presidencial, y actual candidata a la alcaldía de Bogotá, Clara López Obregón (presidenta del Partido Polo Democrático); el postulante a la Alcaldía de Soledad Oscar Manduca Bayet; y recientemente Enrique Pérez Matera, presidente del Comité Directivo del Centro Democrático, y de otros miembros de dicho partido. En cuanto el apoyo de casas o de familias tradicionales de la política, Juan García no cuenta con el respaldo de alguno de ellos teniendo en cuenta su desaprobación pública a las mismas.



Por último, el candidato **Juan José Acuña Colpas**, inscrito por el movimiento de firmas, “Mi gente”, es el único que no cuenta con apoyo de congresistas, partidos políticos, casas políticas, o de algún sujeto de mayor relevancia. Por ello, Juan Acuña se promueve como el único verdaderamente independiente. En

cuanto a **Jaime Luis Berdugo Pérez**, ha manifestado su renuncia en los próximos días, debido a inconvenientes asociados a la nulidad de las firmas que le avalaban declarada por parte de la Registraduría Nacional.

- **Candidaturas a la Alcaldía Distrital de Barranquilla**

En el Distrito de Barranquilla se cuenta con la participación única de dos aspirantes a la alcaldía distrital: **Alejandro Char Chaljub** y **Rafael Segundo Sánchez Anillo**. Se observa un fuerte contraste, el primero apoyado por una fuerte maquinaria política, además de ser considerado como una ensimisma, y el segundo avalado inicialmente por un movimiento de firmas ciudadanas, cuenta con un significativo menor apoyo.



Como ya se dijo, **Alejandro Char**, es miembro de una de las familias más poderosas e influyentes en la Costa Caribe, fue avalado por el partido político Cambio Radical, y ha sumado el apoyo del partido Liberal. Además del apoyo político de su familia, cuenta con el respaldo de otras casas políticas, en ellas: “Casa Torres Villalba”, “Casa Cepeda”, “Casa Ashton”, y la Familia Ucrós. Y junto con ellas, 14 congresistas: Antonio Navarro Wolf; Arturo Char Chaljub; Efraín José Cepeda Sarabia; José David Name Cardozo; Miguel Amín Escaf; Álvaro Uribe Vélez; Eduardo Enrique Pulgar Daza; Jaime Alejandro Amín Hernández; Álvaro Antonio Ashton Giraldo; Eduardo Crissien Borrero; Martha Patricia Villalba Holwalker; Armando Antonio Zabaraín D'arce; Mauricio Gómez Amín; Luís Eduardo Díazgranados Torres. Entre otros

sujetos. Además del apoyo político es considerado favorito en las elecciones a la alcaldía, ello debido en parte a la menor popularidad del candidato contrincante.



Por otra parte, **Rafael Sánchez**, únicamente cuenta con el apoyo reciente del congresista Jorge Enrique Robledo Castillo, representante del Polo Democrático. Sánchez se inscribió a través de un movimiento ciudadanos de firmas llamado, "Firme Barranquilla, si se puede", y ha ido contando con el apoyo de varios partidos políticos de izquierda, entre ellos, el Partido Polo Democrático Alternativo, Unión Patrióticas, Marcha Patriótica, y el movimiento de Petristas. El Sánchez es apoyado por el postulante a la gobernación del Atlántico Juan Alberto García Estrada, Clara López Obregón (presidenta del Partido Polo Democrático), Bernardo Hoyos Montoya (exsenador y exalcalde de Barranquilla).

- **Candidaturas a la Alcaldía Municipal de Soledad**

Sobre el proceso electoral en el municipio de Soledad se concluyó que sólo tres de los ocho aspirantes a la alcaldía cuentan con apoyo por parte de congresistas y familias políticas tradicionales.



El candidato **Iván Gómez Álvarez**, es aquel con mayor número de congresista que le apoyan, entre ellos: José David Name Cardozo, Miguel Amín Escaf, y Martha Patricia Villalba. Así, cuenta con el apoyo de las casas políticas Name y Torres Villalba, además de la

adhesión de Jackeline Raquel Reina Senior, excandidata a alcaldía de Soledad de la presente candidatura. Iván Gómez fue inscrito con el aval del Partido Social de Unidad Nacional y sumó el apoyo del Movimiento Alternativo Indígena y Social (MAIS). También cuenta con el apoyo del actual alcalde de Soldad, Franco Castellanos, quien a su vez es cuñado suyo.



Por otro lado, se encuentran **Rodolfo Ucrós Rosales**, avalado por el partido Conservador Colombiano, cuenta con el apoyo del Cepedismo (“Casa Cepeda”), manifestado por el senador Efraín José Cepeda Sarabia, además del apoyo de su hermano, el diputado, Federico Ucrós Fernández; y del concejal Rubén Marino Serge. Y

José Joao Herrera Iranzo, avalado por Cambio Radical y el Partido Liberal de Colombia, recibe el apoyo de familia Char, incluyendo el senador Arturo Char Chaljub, y su hermano Alejandro, candidato a la alcaldía de Barranquilla. Y también de Javier Antonio Acuña Estrada y Enrique Chapman Baca, ambos excandidatos adheridos de la presente candidatura (el segundo apoyado por los senadores Álvaro Ashton Giraldo y Mauricio Gómez Amín), y del postulante a la gobernación del Atlántico, Eduardo Verano De La Rosa.

Los otros contendientes no dan cuenta de asociación con alguna red de apoyo. Nos referimos a: **Yacip Alonso Vergél Sánchez**, avalado por el Partido Alianza Social Independiente (ASI); **Enrique Manuel Cumplido Rodríguez**, con el aval de Opción Ciudadana; **Oscar Manduca Bayet**, por el Polo Democrático; **Jesús María Turizo Rodelo**, de la Unión Patriótica; y **Marlene Del Carmen Cera De Alba**, quién en

principio era conocida como candidata avalada por el Movimiento Autoridades Indígenas de Colombia (AICO), hasta que se hiciera conocida la polémica noticia sobre la obtención ilegalmente dicho aval.

Consideraciones y conclusiones acerca de las elecciones en el Departamento del Atlántico

Durante la investigación realizada se observó que en el Departamento del Atlántico, las relaciones de apoyo han contribuido en las campañas de cada uno de los aspirantes. Sin hacer pronóstico alguno pareciese que en el Atlántico, aquellos candidatos que cuenten con mayor respaldo político tienen mayor probabilidad sobre aquellos que no cuenten con respaldo alguno.

De todos los casos, llama especial atención, el de la candidatura a la Alcaldía Distrital de Barranquilla, en donde Alejandro Char, apoyado por una poderosa maquinaria política desde el inicio de su candidatura, es percibido como favorito frente a Rafael Sánchez quien inicialmente había sido avalado por un movimiento ciudadano y recientemente por varios partidos políticos y movimientos de izquierda. El favoritismo es tal, que el debate político, de ideas, acciones y programas es inexistente en dicha carrera electoral por el cargo de alcalde distrital. La no comparecencia del Char, ha llevado a su contrincante a realizar declaraciones de tipo más personal que político.

Así, también se observa, acorde con ciertos pronunciamientos de la prensa, el favoritismo sobre aquellos candidatos apoyados por la “Casa Char”, familia política

que como se dijo es considerada dominante en la mayoría de los sectores de la Costa Atlántica².

II. DEPARTAMENTO ARCHIPIÉLAGO DE SAN ANDRÉS, PROVIDENCIA Y SANTA CATALINA

• Candidaturas a la Gobernación de San Andrés, Providencia y Santa Catalina

En la carrera a la gobernación del Archipiélago de San Andrés, se concluyó que tres de los cinco postulantes cuentan con respaldos de congresistas.



La candidata **Susaine Davis Bryan**, inscrita por firmas en representación del movimiento de Integración Regional (MIR), grupo conocido por haber perdido personería jurídica en el 2006 y por haber sido creado por cuenta de la “Casa Gallardo”. Sus integrantes han manifestado su apoyo, entre ellos, el congresista Julio Eugenio Gallardo Archbold; el exgobernador y exdiputado, Pedro Gallardo Forbes (primo-hermano de J. Gallardo Archbold); los diputados Cesar Gallardo Martínez (tío de J.G.A), y Domingo Gallardo Rojas (sobrino de J.G.A), y también del

² Al respecto ver: Redacción Emisora Atlántico. “Verano y Herrera encabezan encuesta contratada por Zona Cero para la Gobernación y la Alcaldía de Soledad”. En: Emisora Atlántico [en línea]. (28 Septiembre 2015). <<http://bit.ly/1hCMaQM>> [citado en 12 de octubre de 2015].

diputado Steve Jessie Martínez (integrante del Clan Gallardo). A esta candidata se la adhirió el apoyo del partido Conservador y Alianza Verde.



Por otro lado, se encuentran el candidato **Ronald Housni Jaller**, quien cuenta con el aval del partido Liberal Colombiano y el apoyo del partido Social de Unidad Nacional. Le respalda su hermano, el congresista Jack Housni Haller los exdiputados María Said, Margith Bandera y Freddy Erazo, y la excongresista María Teresa Uribe Bent.

Y también, **Jorge Méndez Hernández**, avalado por Cambio Radical, y respaldado por Alejandro Char, parece contar además con el apoyo del senador Carlos Fernando Galán, quien participó el día de lanzamiento de su candidatura.

Sobre el resto de candidatos resulta difícil concluir la existencia de redes de apoyo integradas por congresistas, con todo parecen recibir apoyo de familias tradicionales. Por un lado, **Everth Julio Hawkins Sjogreen**, cuenta con el apoyo de la casa Archbold, que lidera un grupo disidente del partido liberal. Everth Hawkins cuenta con el aval del partido político Opción Ciudadana y recientemente sumó el apoyo del Centro Democrático, y con ello del Uribismo (aunque no se reporta pronunciamiento del senador Álvaro Uribe). Así las cosas, Hawkins es apoyado por el exgobernador Álvaro Segundo Archbold Núñez, y por el exdiputado Arlington Lee Howard Herrera.

Por el otro, **Lidonel Cremlin Bent Llerena**, cuenta con el respaldo de otro grupo de disidentes del partido liberal liderado por su padre el “cacique político”, y exdiputado, Leroy Bent. Inicialmente, el aspirante Lidonel Bent lanzó su campaña

electoral respaldada por firmas a través del Movimiento de Adhesión Regional para el Archipiélago (MAREA), y el aval de la Alianza Social Independiente (ASI). No obstante, recientemente se ha declarado la nulidad de las firmas del grupo significativo que le apoya por parte de la Registraduría Nacional, y al mismo tiempo el partido ASI ha manifestado retirar su apoyo al candidato por lo que no es clara su continuidad.

- **Candidaturas a la Alcaldía Municipal de Providencia y Santa Catalina, Islas**

Respecto a los dos únicos candidatos a la alcaldía municipal, se observa una disputa entre dos de las casas políticas tradicionales. Por una parte, **Mark Taylor Archbold**, apoyado por la “**Casa Gallardo**”, y por la otra **Bernardo Benito Bent Williams**, también conocido como “Masco” y “Old Providence”, quien es apoyado por la “**Casa Bent**”.

Mark Archbold, inscribió su candidatura a través del movimiento ciudadanos "Markando la diferencia por Providencia y Santa Catalina", y posteriormente recibió el aval de los partidos Conservador y Alianza Verde. Cuenta con el favor del representante a la Cámara, Julio Gallardo Archold, el actual alcalde Arturo Robinson Dawking (integrante de la misma casa política), y de los diputados Bradison Fernández Bryan y Julio César Gallardo Martínez.

Bent Williams, también fue inscrito apoyado por un grupo significativo de ciudadanos llamado: "Mas por Providencia y Santa Catalina", a diferencia de Mark Archbold no parece contar con el aval de algún partido político, sin embargo, le apoya el candidato del Partido de la U, Ronald Housni Jaller, hermano del representante Jack, quien negó haber otorgado apoyo alguno a Bent Williams.

Consideraciones y conclusiones acerca de las elecciones en el Departamento de San Andrés, Providencia y Santa Catalina

En el Departamento Archipiélago de San Andrés, Providencia y Santa Catalina, se observó que lo que parece tener mayor influencia en el movimiento electoral es el apoyo ofrecido por las familias tradicionales de la política, incluso más que aquel que puedan brindar los partidos políticos. De ellas las familias Bent y Gallardo son conocidas como las más tradicionales y más próxima a los cargos públicos, un ejemplo de ello es la pertenencia de la actual gobernadora de San Andrés, Aury Guerrero, a la casa política de “Los Bent”; y del actual alcalde de Providencia y Santa Catalina, Arturo Robinson Dawkins, a la casa política de “Los Gallardos”. En este sentido el pronunciamiento por parte de congresistas en favor de los aspirantes está asociado con el que dicha familia cuente con la vinculación algún miembro a cualquiera de las cámaras.

III. DEPARTAMENTO DE BOLÍVAR

- **Candidaturas a la Gobernación del Departamento de Bolívar**

De los cuatro aspirantes iniciales, hoy quedan dos, **Dumek José Turbay Paz** y **Yolanda Wong Baldiris**. Los otros dos candidatos, Rosario Ricardo Cecilia Bray y Rodrigo Javier Arzuza Jiménez, ambos avalados por Alianza Verde, se adhirieron a la candidatura de Yolanda Wong generando controversia, especialmente Rosario Ricardo, quien contaba con el apoyo de los senadores: Álvaro Uribe Vélez; Fernando Nicolás Araújo Rumié; Claudia Nayibe López Hernández; Antonio José Navarro Wolf. Y que produjo el descontento de los dos últimos mencionados.



Dumek Turbay, avalado inicialmente por el Partido Liberal Colombiano, ha sumado el apoyo del Movimiento Autoridades Indígenas De Colombia (AICO); Movimiento Alternativo Indígena y Social (MAIS), y de Opción Ciudadana. Dumek pertenece a la casa política de “Los García Turbay”, integrada por su primo congresista, Lidio Arturo García Turbay; y el diputado José Félix y María Angélica, ambos hermano y hermana de Lidio Arturo. A su vez, recibe el respaldo del grupo político del actual gobernador, Juan Carlos Gossain, y de las casas políticas Blel, Montes y Arana, además del apoyo de la familia García Zuccardi, quienes de una u otra forma persisten en apoyar al postulante Dumek Turbay a pesar de las directriz manifestada por partido político que integran, el partido de la U, de apoyar a la

candidata opositora Yolanda Wong, directriz a la que se suma formalmente el senador Andrés García Zuccardi.

De esta manera, Dumek Turbay cuenta con el respaldo de 9 congresistas: Nadia Georgette Blel Scaff; Antonio José Correa Jiménez; Pedrito Tomas Pereira Caballero; Silvio José Carrasquilla Torres; Alejandro Carlos Chacón Camargo; Daira de Jesús Gálvis Méndez; Karen Violette Cure Corcione. De los mencionados, destacan Daria Galvis, Karen Cure y Marta Curi (esposa de William Montes líder político condenado por parapolítica), quienes inicialmente respaldaban la candidatura de Yolanda Wong, pero recientemente “cambiaron de bando”. Otros sujetos que apoyan la candidatura de Dumek Turbay, son: El exsenador William Montes Medina; el exgobernador Luis Daniel Vargas; el exalcalde Anuar Arana Gechem; y los aspirantes a la Alcaldía de Magangué, Alfredo José Posada Viana y Luz Stela Sierra Donado.



Yolanda Wong, avalada por el partido de la U y el Centro Democrático, es también apoyada por una fuerte red política en la que participa la “Casa Rangel” representada por la senadora Sandra Elena Villadiego Villadiego y su esposo el excongresista Miguel Ángel Rangel Sosa (condenado por parapolítica), y otros 6 congresistas: Álvaro Uribe Vélez; Roy Leonardo Barreras Montealegre; Andrés Felipe García Zuccardi; Alonso José Del Río Cabarcas; Hernando José Paudai Álvarez; Fernando Nicolás Araujo.

Otros apoyos de la candidata Yolanda Wong son: Juan Carlos Martínez Sinisterra (exsenador); Antonio Salim Guerra (concejal); Colombia Aduén Bray (diputado); Sigifredo Tapia (diputado); German Zapata Vergara (concejal); Víctor Mendoza Saleme (diputado); Pedro Manuel Alí Alí (aspirante a la alcaldía de Magangué); Gina Benedetti De Vélez (candidata a la alcaldía de Cartagena).

Por otro lado, cabe mencionar que ambas candidaturas, tanto la de Dumek Turbay como la de Yolanda Wong, son acusadas de recibir apoyo del grupo político de Enilce López “La Gata”. La razón obedecería, según algunos medios de comunicación, a una decisión estratégica del grupo político de hacer que, “La Gata”, conserve influencia sobre cualquiera que resulte ser la apuesta ganadora.

- **Candidaturas a la Alcaldía Distrital de Cartagena**

En cuanto al movimiento electoral en el Distrito de Cartagena, cinco de ocho candidatos recibe apoyo político de al menos un congresista.



Antonio Quinto Guerra Varela, es el aspirante con mayor apoyo recibido. Recibe el respaldo de 4 congresistas: Nadia Georgette Blel Scaff; Daira de Jesús Gálvis Méndez; Lidio Arturo García Turbay; Pedrito Tomas Pereira Caballero. Así también, el avalado por partido Conservador, cuenta con el favor de la “Casa García Turbay” y la “Casa Blel”, además del grupo político de Enilce López “La Gata”, y adicionalmente conserva una línea de apoyo de 11 de los 19 concejales: Boris Anaya Lorduy; David

Manuel Dager Lequerica; Cesar Augusto Pión González; William López Camacho; William Alexander Pérez Montes; Hernando Domnigo Trucco Puello; Wilson Toncel Ochoa; Antonio Salim Torres Guerra; Jorge Luis Alfonso López (hijo de Enilce López alias "La Gata"); Vicente Antonio Blel Scaff (hermano de Nadia Blel). Y junto con ellos, el exgobernador Luis Daniel Vargas, el expresidente Andrés Pastrana Arango y el empresario Carlos Mattos Barrero.



Otros de los postulantes que reciben apoyo político por parte de congresistas es **Gina Del Rosario Benedetti De Vélez**, quien goza del respaldo de los senadores, Fernando Nicolás Araújo Rumié y Álvaro Uribe Vélez. La avalada por el partido Centro Democrático, ha sumado recientemente el apoyo de la excandidata a la gobernación Rosario Ricardo (sobre quien se había hecho mención antes), y recientemente oficializó su alianza con la candidata Yolanda Wong quien hace poco había recibido el apoyo del senador Álvaro Uribe Vélez. Por otra parte, más allá del apoyo de los mencionados senadores a Gina Benedetti, no parece que la aspirante cuente con el apoyo de alguna casa política tradicional.

También **Manuel Vicente De Jesús Duque Vásquez** y **William García Triado**, son aspirantes al cargo que cuentan con considerables respaldos políticos. Sin embargo, la Registraduría Nacional del Estado Civil ha declarado la nulidad de su inscripción a la candidatura, luego de ser invalidadas un gran número de firmas de los movimientos ciudadanos que les avalaban. Recientemente **García Tirado** renunció a su candidatura, no obstante la participación de **Manuel Duque** todavía es incierta.



Manuel Duque, avalado por el movimiento ciudadano: “Primero la gente”, había sumado el apoyo del Movimiento Alternativo Indígena Social (MAIS) y contaba con el apoyo de la senadora Daira de Jesús Gálvis Méndez, y de los representantes a la Cámara, Silvio José Carrasquilla Torres y Marta Cecilia Curi Osorio. Se afirma que el candidato contaba con el apoyo de miembros de varias familias tradicionales, entre ellas, las casas de los exsenadores Juan José García Romero, William Montes y Javier Cáceres (todos condenados por parapolítica y corrupción), esto considerando la estrecha relación que tiene José Julián Vásquez Buelvas (su hermano de crianza), principal promotor de su campaña política, con varios clanes políticos y senadores. Bajo este entendido, algunas fuentes de información vinculan a Manuel Duque con otros actores tales como, la “Casa Gnecco”, quien estaría brindando un fuerte apoyo financiero a su campaña política, la cual es conocida por tener inversiones muy cuantiosas y gastos exorbitantes en comparación con otras campañas. No obstante, dado el vínculo indirecto de las relaciones no es fácil aseverar tal red de apoyo con certeza.

Otros políticos que le apoyan son la excandidata a la gobernación de Bolívar, Luz Estela Cáceres Morales, el diputado Wilsón Toncel Gaviria Ochoa, y el exgobernador Miguel Navas Meisel. Cabe añadir que el aspirante a la gobernación, Dumek Turbay, ha manifestado cierto apoyo a Manuel Duque al asistir a eventos en favor de éste último. Con todo, es de destacar que acorde a los medio de comunicación la “Casa García Turbay” respalda a su contendor Antonio Quinto Guerra Varela.

El excandidato avalado por el grupo, "Cartagena por firmas", **William García Tirado**, contaba con el favor de la senadora Sandra Elena Villadiego Villadiego, y de Humberto Rincón Miranda, excandidato a la alcaldía de la misma candidatura y actual aspirante al Concejo Distrital de Cartagena. Anteriormente, era apoyado por cinco aspirantes al concejo: Carlos Mora, Nelson Ramos, Karent Ortega, Blas Alarcón y Javier Marrugo. Con todo, los cinco aspirantes pasaron a apoyar a su contendor Quinto Guerra, con quien aseveran encontrar mayor respaldo al ser éste último más “incluyente” refiriéndose a la existencia de un apoyo más equitativo en cuanto a su lista al concejo.



Por otro lado, **Andrés Fernando Betancourt González**, inscrito por firmas bajo el grupo “Cartagena con firmas”, es apoyado por el hermano del alcalde Dionisio Vélez: Dusán Vélez, excandidato al Senado por Cambio Radical. Asimismo, otros que el apoyan son el concejal, el Pastor Alonso Jaramillo Robles, y los precandidatos a la alcaldía de Cartagena, Jairo Martínez Fernández y Dusan Gustavo Martínez Therán (Precandidato a la alcaldía de Cartagena). Recientemente, Betancourt sumó el apoyo del movimiento político MIRA, y con ello el respaldo del exsador Manuel Antonio Virgüez Piraquive.



Por otra parte, el aspirante del Partido Alianza Verde, **Fabio Yesid Castellanos Herrera**, avalado también por el “Movimiento Nacional de Ciudadanos Progresistas”, parece contar únicamente con el apoyo

principal de Antonio Sanguino Páez, directivo de la Alianza Verde, dada la falta de pronunciamiento oficiales por parte de congresistas líderes de dicho partido³.

Los otros dos candidatos: **Reinaldo Manjarrez**, por Unión Patriótica, y **Rosario Romero**, por el movimiento Autoridades Indígenas De Colombia (AICO), no parecen contar con alguna red de contactos de mayor influencia en el movimiento electoral.

- **Candidaturas a la Alcaldía Municipal de Magangué**

En el municipio de Magangué dos de cuatro postulantes a la alcaldía, tienen el respaldo político de algún congresista.



Entre ellos se encuentra, **Pedro Manuel Alí Alí**, avalado por Cambio Radical, quien cuenta con el favor de Hernando José Paudai Alvarez y Karen Violette Cure Corcione, y de igual manera con el diputado Víctor Mendoza Saleme, el exalcalde Arcesio Pérez, y su suegro el excongresista, Farid Arana Delgadillo, quien es visto como alguien influyente en el movimiento electoral. Por otro lado, se afirma que Alí recibe del grupo político de Enilce López “La Gata”, y que es apoyado por Jorge Luis Alfonso López el hijo de “La Gata”. Alí, cuenta con el respaldo de la aspirante a la gobernación Yolanda Wong.

³ Acorde con noticia publicada en el Heraldo, la senadora del Partido Alianza Verde, Claudia López fue a Cartagena y dijo que “lo que había aquí era una contienda entre los candidatos de dos poderosos financistas de la política”. Cfr. Redacción Cartagena. “La hora de los rumores y las alianzas se toma la campaña por la Alcaldía de Cartagena”. En: El Heraldo [en línea]. (23 de agosto 2015). <<http://bit.ly/1Msv54p>> [citado en 12 de octubre de 2015].



En cuanto, **Alfredo Bernardo Posada Viana**, no parece contar respaldo por parte de miembros del congreso y recibió aval por la Alianza Social Independiente (ASI) y el movimiento: “Ponle Corazón a Magangué”. Posada Viana parece tener una relación cercana con el candidato a la gobernación, Dumek Turbay, a quien expresa su apoyo y con quien ha participado en varios eventos políticos y “tomas de barrios”, situación que, aunque parezca beneficiarle, quizás no deba ser considerada estrictamente como una alianza de oficial considerando la vinculación de su contendiente, Luz Stela Sierra Donado. **Alfredo Posada**, es conocido por haber sido cercano al grupo político de “La Gata”, con todo, es apoyado por sus rivales, la “Casa Arana”, al contar con el respaldo del exalcalde Anuar Arana.



Respecto a **Luz Stela Sierra Donado**, a diferencia de Alfredo Posada, sí parecen haber constituido una alianza oficial con Dumek Turbay, considerando que la aspirante ha sumado el apoyo del partido político al que Dumek está inscrito, el Partido Liberal Colombiano; y que la aspirante cuenta con el favor del senador Lidio Arturo García Turbay y otros miembros de la casa política, incluyendo el mismo Dumek con quién ha participado en varios eventos políticos y “tomas de barrios” coincidiendo en ocasiones con la participación del mencionado Alfredo Posada. Luz Stela Sierra, avalada inicialmente por el Partido Liberal y luego por el Movimiento Autoridades Indígenas De Colombia (AICO), también cuenta con el respaldo del candidato verde, Nilo Guerra.



Por último, el avalado por Alianza Verde, **Ubaldo Enrique Meza Ricardo**, otro candidato señalado de recibir apoyo por miembros del mismo grupo político de “La Gata”, cuenta con el favor del congresista, Antonio Navarro Wolf, y de una línea de concejales, además del apoyo del actual alcalde Marcelo Torres: Miguel Hernández Aguas (Concejal); Yesid Arana Mola (Concejal); Juan Caballero Florez (Concejal); Carlos Andrés Cárcamo Álvarez (Concejal); Mónica Marsiligia Martínez (Concejal); Herlan Requena Guerrero (Concejal); Farid Nazzar Herrera (Concejal).

Consideraciones y conclusiones sobre las candidaturas en el Departamento de Bolívar

Respecto al Departamento de Bolívar, es de notar la fuerte influencia que parece tener el grupo político de Enilce López, “La Gata”, acorde con la prensa, considerando su “vinculación” con los ambos candidatos a la gobernación, la mayoría de aspirantes a la alcaldía de Magangué y de algunos de los pretendientes de la alcaldía distrital. Los señalamientos se fundamentan en razón de las alianzas oficiales que cuentan con la presencia de varios parientes o miembros cercanos a “La Gata”, quienes hoy se afirma que trabajan acorde con las directrices impartidas por ésta última.

Asimismo, llama la atención lo inusual que podrían interpretarse las relaciones de apoyo si se tiene presente los “cambios de bandos” realizados por varios congresistas, o los apoyos confusos y simultáneos de las mismas casas políticas, y otros sujetos. Así, tenemos de ejemplo varios casos mencionados: 1) “la mudanza de cuestionados de la

avalancha china”, en la que las congresistas Daria Galvis, Karen Cure y Marta Curi, dejaron de hacer campaña política en favor de Yolanda Wong y empezaron a apoyar a su único contendiente, Dumek Turbay; 2) “Dumek Turbay y los candidatos a la alcaldía de Magangué”, donde los aspirantes a la alcaldía: Alfredo Posada, Luz Stela Sierra y Pedro Alí Alí (por un tiempo, luego se “pasó” en beneficio de Yolanda Wong) manifestaron su apoyo, en algún momento simultáneamente, al pretendiente de la gobernación, Dumek Turbay, quien ahora cuenta con el favor del municipio de Magangué; 3) La adhesión de Rosario Ricardo, contrario a las directrices de la Alianza Verde.

De cualquier manera, se sigue percibiendo la misma tendencia en donde aquellos candidatos con mayor respaldo político parecen gozar de mayor probabilidad de triunfo en relación con aquellos que cuenten con un menor apoyo. Se observa que, en el departamento de Bolívar la influencia de familias políticas tradicionales en el movimiento electoral es considerable.

CONCLUSIÓN GENERAL

Considerando lo descrito hasta el momento sobre la situación electoral, y las redes de apoyo constituidas en los departamentos del Atlántico, San Andrés y Providencia y Bolívar, se observa una fuerte influencia de familias tradicionales a la hora de la consecución de avales de movimientos y partidos políticos. Con todo, pareciera que el aval de las casas políticas tradicionales, tuviese mayor relevancia que los mismos grupos políticos, ello dado su impacto observable desde varias perspectivas:

financiera, clientelista, política, entre otras. Así, es probable que entre mayor sea el apoyo de los “clanes políticos”, mayor sea la probabilidad de triunfo que gozan los candidatos.

De cualquier modo, se observa una gran cantidad de apoyos o “espaldarazos”, otorgados por parte de congresistas. De la información recaudada para este boletín, se observa que aproximadamente 47 congresistas han manifestado su apoyo a candidatos a las gobernaciones analizadas en este boletín, mientras que en cuanto a las aspiraciones a la alcaldía de los distritos y municipios analizados se suman aproximadamente 38 apoyos de congresistas.

A nivel departamental se cuenta con la participación de **25 senadores**: Álvaro Uribe Vélez; Jaime Alejandro Amín Hernández; Antonio Navarro Wolf; Miguel Amín Escaf; Eduardo Enrique Pulgar Daza; Iván Leónidas Name Vásquez; Roy Leonardo Barreras Montealegre; Roberto Gerlein Echeverría; Claudia Nayibe López Hernández; José David Name Cardozo; Jorge Enrique Robledo Castillo; Efraín José Cepeda Sarabia; Laureano Augusto Acuña Díaz; Horacio Serpa Uribe; Álvaro Antonio Ashton Giraldo; Arturo Char Chaljub; Carlos Fernando Galán; Jorge Eliécer Prieto Riveros; Fernando Nicolás Araújo Rumié; Lidio Arturo García Turbay; Daira de Jesús Gálvis Méndez; Nadia Georgette Blel Scaff; Antonio José Correa Jiménez; José Alfredo Gnecco Zuleta; Sandra Elena Villadiego Villadiego.

También participan públicamente en alianzas unos **15 representantes**, para un total de 40 congresistas: Eduardo Crissien Borrero; Aída Merlano Rebolledo; Armando

Antonio Zabaraín D'arce; Mauricio Gómez Amín; Martha Patricia Villalba Holwalker; Luíz Eduardo Díazgranados Torres; Jack Housni Jaller; Julio Eugenio Gallardo Archbold; Karen Violette Cure Corcione; Pedrito Tomas Pereira Caballero; Silvio José Carrasquilla Torres; Alejandro Carlos Chacón Camargo; Marta Cecilia Curi Osorio; Alonso José Del Río Cabarcas; Hernando José Paudai Álvarez.

Toda esta información es acorde con distintas fuentes periodísticas y expresiones de apoyo público, aunque bien podrían ser más los congresistas involucrados en alianzas y redes de apoyo. Por otro lado, son incontables los apoyos y alianzas entre otros sujetos influyentes, bien sea, funcionarios, líderes políticos, empresarios, excongresistas, diputados, concejales, alcaldes y exalcaldes, y gobernadores y exgobernadores, candidatos y precandidatos, etc. De cualquier modo, la vinculación de congresistas, y de otros funcionarios, tienen un impacto significativo, más todavía, si pertenecen a alguna “Casa Política”.

